

## AMÉRICA LATINA: violencia política\*

Existe en la actualidad una preocupación creciente por conocer la realidad latinoamericana. En particular, se habla de la necesidad de que los países de esta área se unifiquen. Sin embargo, hay que distinguir al respecto, dos grandes campos: el primero, formado por las corrientes burguesas representadas por algunos gobiernos latinoamericanos que plantean la unidad para tratar de regatear al imperialismo pequeñas prebendas y el segundo, que considera que debe darse la unión de los pueblos latinoamericanos en la lucha contra las burguesías nativas y el imperialismo, su máximo exponente es el *Che* Guevara.

Dentro de este panorama sociopolítico hay que ubicar los estudios realizados para comprender las sociedades de América Latina. El trabajo que comentamos nos describe brevemente los

actos de violencia política en estos países durante el periodo 1945-1970. Es una amplia recopilación bibliográfica que sirve de material de trabajo para aquellos que estén interesados en conocer la violencia como problemática política e investigar las causas que la originan, así como su intensidad, origen social, formas de manifestarse y lugar de su estallido.

En el estudio se hace una división de la violencia política, distinguiendo entre la violencia del Estado contra el pueblo y la que ejerce éste contra las instituciones. Lo cual nos refleja la inquietud de los autores de la cronología por reivindicar las luchas populares y dar a conocer la represión de los gobiernos latinoamericanos.

Se refuta la posición de sociólogos y politólogos norteamericanos que consiste en considerar la

represión estatal como manifestaciones de «violencia legítima». Se critica principalmente porque no toman en cuenta la estructura económica, social y política en que estos actos se dan; y porque no distinguen “*el tipo de cambios que genera la violencia política*”, ni las clases sociales que intervienen en ella. Estos investigadores estadounidenses tratan de justificar en sus estudios el sistema social imperante.

La riqueza del material es muy amplia no obstante que la selección cronológica se basa en dos fuentes: *Time* y *New York Time*, que como puede deducirse limita por sí misma la información. Aunque este hecho es reconocido por los autores, se olvidan de mencionar que este tipo de publicaciones registra fundamentalmente sucesos urbanos, pues los actos violentos en el campo debido a la escasa comunicación y al control estatal pueden ser fácilmente ocultados.

Por ejemplo es de dudarse que, como lo consigna el cuadro, Argentina haya tenido más actos de violencia entre 1945 y 1970 que países como Colombia que a fines de los cuarentas y a principios de los cincuentas tuvo aproximadamente 300 mil muertos producto de la lucha entre liberales y conservadores. Lo mismo se puede decir de los levantamientos campesinos de Bolivia en 1952.

Los cuadros estadísticos muestran varios aspectos interesantes, entre los que destacan que la mayoría de los actos de violencia provienen del Estado, y que los “*actos de presión popular formales a las instituciones*” son todavía muy numerosos.

En resumen, esta cronología es de utilidad, ya que despierta una gran inquietud por conocer las causas y los porqués de la violencia en América Latina. M.A. LUISA GONZÁLEZ.

\* Guillermo Boils Morales, Aurora Loyo B. y Ricardo Pozas A., Coordinador Pablo González Casanova. *CRONOLOGÍA DE LA VIOLENCIA POLÍTICA EN AMÉRICA LATINA (1945-1970)*, Instituto de Investigaciones Sociales. UNAM, 1975. 2 tomos, 611 p.